

REDACCIÓN

Calle de San Bartolomé, núm. 52.

Teléfono n.º 6.

Precios de Abono

UN MES: EN ESPAÑA: 1'25
EXTRANJERO: 2'25

Los manuscritos no publicados
no se devuelven

LA ÚLTIMA HORA

PERIÓDICO DE INFORMACIÓN, LITERARIO Y ARTÍSTICO

EDICIÓN DE LA NOCHE

ADMINISTRACIÓN

Plaza de Cort, números 14 y 16.

TELEGRAMAS: HORA - PALMA.

Anuncios, Reclamos y Comunicados

CENTRO DE ANUNCIOS

Plaza de Santa Eulalia, número 10

Número suelto: 5 céntos.
Id. atrasado: 10

Tirada de LA ÚLTIMA HORA

desde 4 Abril

3.500 ejemplares.

Al Público

Los que deseen suscribirse a LA ÚLTIMA HORA recibirán el periódico gratis hasta fin de mes, y además se les facilitará, si lo solicitan, los folletines publicados de Enrique y Margarita y los 18 cuadernos de las Obras Completas de Campoamor.

LA ÚLTIMA HORA, tiene correspondientes en todos los pueblos de la Isla, en Mahón e Ibiza y a ellos podrán dirigirse las personas del interior que deseen se les continúe en nuestras listas de suscripción.

Los duendes de la Camarilla

de B. Pérez Galdós

Precio: 2 pesetas

Librería de J. Tous—P. de Cort 14 y 16

Subasta voluntaria

Día 18 de Mayo a las once y en la Notaría de D. Mateo Jaume (Montesión 47) se subastará sin sujeción a tipo y si la postura acomoda una casa sita en esta ciudad núm. 4 de la calle de la Almudaina y 25 de la de Palacio consistente en planta baja, entresuelo, piso principal, segundo, desván y dos azoteas, con arreglo al pliego de condiciones obrante en dicha Notaría.

Sin dicha formalidad se vende también la casa escalera núm. 31 de la calle de Palacio compuesta de primero y segundo piso, contigua a la que se subasta, darán razón en el segundo piso de dicho número 31.

UNA OPINION MAS

acerca del llamado

género chico lirico-dramático

II

Zarzuela y ópera española

Hecha (bajo el punto de vista de mis personales observaciones) la historia de los espectáculos teatrales por horas o secciones, en los cuales dominan casi en absoluto la zarzuela, no holgarán aquí algunas consideraciones acerca de este género que es el que ha sufrido y viene sufriendo—para bien o para mal, según el respectivo punto de vista—notable transformación; descendiendo de género grande lirico dramático, (que dicho sea con el debido respeto, nunca se le debió llamar por su verdadero mérito y valer en España) a género chico, que es el que mejor cuadra a su estructura y archi-conventionalismo.

SK

Antes de ser construido el teatro Real ó de la Opera (año 1850) y cuando ya en otras naciones existía la ópera nacional, era en España muy corto, aunque distinguido, el público aficionado—por convicción—al drama ó comedia líricos; y las compañías de ópera, en idioma italiano, que funcionaban en Madrid por no muy crecido número de representaciones, se albergaban en los teatros del Circo y de la Cruz, hoy desaparecidos. El género lirico nacional estaba reducido a tonadillas y piezas musicales ligeras intercaladas rara vez en ciertas obras cómicas de verso.

La música ha sido, es y será elemento indispensable en toda clase de diversiones cultas, y especialmente en las teatrales; y conociendo ciertos autores y artistas españoles que aquel público demostraba predilecta afición al drama y comedia líricos, que una buena parte de ese público no entraba de lleno—por aquel entonces—en la ópera por su carácter de italiana idioma que la parte más numerosa no entendía; que no era para el momento cosa fácil hacer la ópera nacional, y que la masa general la aceptara de buenas a primeras sin la conveniente preparación decidieron con valor y entusiasmo artísticos dignos del mayor encomio, á echar las raíces del futuro género lirico español de la única manera entonces posible: con la zarzuela.

Salas, Calvet, Caltañazor, González, Sauz; la Santamaría, Rivas, Isturiz etc. (artistas); Campredón, Olona, Gaztambide, Barbieri, Arrieta, Oudrid, Caballero (autores), han deleitado durante muchos años a buena parte de nuestro público (a menos exigente) con el Valle de Andorra, Marina, Jugar con fuego, Catalina, Dominó azul, Magyares, Diamantes de la corona, Juramento, Luz y sombra, etc. Más tarde, dichos autores y otros de la nueva generación, nos presentaron San Franco de Sena, El salto del pastego, El anillo de hierro, Tempestad, La bruja, El rey que rabió, etc.; que marcan evidente progreso en el género lirico dramático nacional; pero sin llegar al modo definitivo á la ópera, única forma racional del drama ó comedia musicales serios.

No faltaron—á este propósito—tentativas y esfuerzos laudabilísimos. Salas (don Francisco) el mejor artista de zarzuela conocido, ex-caricato célebre de ópera italiana y uno de los fundadores del género que nos ocupa, instituyó una academia para preparar artistas de ópera española; y llegó a tener, magistralmente traducidas (algunas por el gran Ayala) muchas óperas del buen género cómico italiano: Barbero, Crispino e la Comare, Elixir d'amore, Leonora, Don Quisicote alla Mancia, Il Matrimonio segreto, Gazza Ladra, y otras. Muchos de sus alumnos no tuvieron paciencia para esperar; su turno con Gaztambide en el arriendo ó explotación del teatro de la Zarzuela le sorprendió sin los elementos indispensables para empresa tan arriesgada; y estas y otras razones le obligaron—mal de su grado—á empezar su bienio de turno con zarzuela, que por cierto lo inauguró arreglando á nuestra escena todo el género de Offenbach, precedido de Los Mosqueteros de la Reina, de Halevy.

Hicieron más tarde tentativas y esfuerzos laudabilísimos y heroicos, y buena prueba de ello son Atabalupa (de Barrera) Fernando IV (de Zubiaurre), Una venganza (de Fernández Grajal hermanos), El puñal de misericordia (Llanos), Baldasarre (Serrano), Garín, Amantes de Teruel, Dolores, etc. Pero por desgracia, y á pesar de los buenos deseos de todos, ni ha salido un director empresario de talento y empuje que haga en serio la prueba con nuestras obras y las extranjeras traducidas, ni ha resultado entre nuestros patriotas un Gounod, Halevy, Thomas, Bizet, Massenet, Saint Saenz, Meyerbeer ó Rossini.

Y esta vez no había de quedar por falta de artistas, como sucedió en tiempos de Salas y en los de Soler di Franco; pues en las listas actuales de compañías de ópera italiana figura en nuestros compatriotas por el 60 ú 80 por 100 del personal; y en cambio, en 1871-72, hubo que apelar á aficionados y artistas muy modestos para las diez representaciones que como prueba—la más enérgica de la ópera española—se dieron en la Alhambra y Circo de Madrid con Don Fernando el emplazado y Una venganza.

Y en definitiva: ¿qué es, en el campo del gran arte lirico-dramático, qué nos ha demostrado la zarzuela grande, y de qué pantanos artísticos nos ha sacado, hoy que aquel arte ha llegado á su mayor perfección? Mezcla, poco feliz como forma de la declamación y la música, no ha llegado jamás en la letra á igualar, ni aun á imitar nuestras hermosas joyas teatrales antiguas ni modernas. El inevitable mamarracho, la casi-institución zarzuelera llamada tenor cómico, colocado con inaplacable mal gusto en la casi-totalidad de las obras de mayores pretensiones y de más serio argumento, creo que hasta restaba carácter y apartaba la inspiración de los compositores; que, dicho sea sin dejar de hacer justicia á sus laudabilísimos deseos é innegables talentos, no han podido ó logrado nunca ofrecernos Lucrecias, Normas, Barberos, Faustos, Africanas, Lohengrins, Sansones, Cármenes, ni Cavallerias rusticanas.

En una palabra: el aficionado al género dramático ha perdido el tiempo y el dinero dejando el teatro de Calderón, Bretón ó García Gutiérrez por el de Olona y Pina Domínguez; y el apasionado de la música por la buena música ha sufrido un amargo desencanto cuando ha pasado de Lohengrin, Fausto y Africanas al Moliérino de Subiza y aun á la interminablemente cacareada Marina.

Hay cosas que no pueden ser ni existir, ni durar por falta de razón ni lógica para ello; y una de esas cosas es la zarzuela grande. En la ópera puede darse el caso de un Wagner, libretista y músico á la vez, que imprime unidad é inspiración á sus concepciones. Puede suceder, y ha sucedido,

que los libretistas, entidades muy secundarias en la ópera, compungan y presenten argumentos y bocetos de libretos á los compositores; y hecha la elección por éstos de los asuntos que más puedan prestarse á excitar su fantasía, inspiración y dotes eminentes de compositor, desaparece casi en absoluto la personalidad de aquéllos, y todo ó casi todo se subordina al efecto y resultado lirico de la obra.

Así se ve que nunca se menciona á los libretistas de ópera (á algunos con notoria injusticia) cuando de las representaciones de éstas se trata.

En cambio, en la zarzuela, vienen á ser iguales en categoría los dos autores; y no puede prescindirse de nombrar á Zapata en el Anillo de hierro, ni á los respectivos poetas en El Duque de Gandia y Mujer y Reina.

Género que tiene tanto de dramático como de lirico, y que necesita tanto de uno como de otro de los dos compositores, debe forzosamente resentirse de falta de unidad; y como de ambos factores—con razón ó sin ella—domina siempre el de la música, de ahí (aparte otras razones de mucho peso) que ningún Serra, Bretón, García Gutiérrez, José Echegaray, Cano ó Sellés se hayan avenido á escribir libros de zarzuela; quedando ellos, literatos y dramaturgos eminentes, por bajo de un músico compositor, que en su ramo no gozaba igual categoría en la mayoría, si no totalidad de los casos.

Y si para la concepción se tropieza con aquellos inconvenientes, se tropieza siempre con iguales ó mayores en materia de intérpretes. El aspirante á artista lirico ó dramático no tiene ni ha tenido jamás en la zarzuela un ideal, una meta de sublimidad que le inspire, le anime y le evite el desfallecimiento en el estudio. Ha de ser, si aspira á la perfección, buen actor y buen cantante; cosa tan imposible, que no la hemos visto una vez sola confirmada por la realidad. En suma: el gran género lirico dramático español, en forma de zarzuela, ha sido, es y será una quimera por imposibilidad absoluta de poseer obras, intérpretes, ni aun público de primer orden.

Esto sentado, por la pesadumbre de los hechos, desde la fundación del género hasta hoy; y adaptándose, en cambio, perfectamente á las condiciones y modo de ser de las obras cómicas ligeras, despréndese—á mi modo de ver—que aquí lo que ha sucedido es que el género chico ha venido á ser, sin perversión del gusto, del arte, ni de la literatura, la más genuina y feliz personificación de la zarzuela; y que esta no ha podido ni debido nunca apellidarse, con sólido fundamento género serio lirico-dramático español.

VICENTE POLO.

(Continuará.)

La vida y sus cosas

ASCENSIÓN AL HIMALAYA

Actualmente una señora alemana, que ya ha hecho una serie de ascensiones en los Alpes, en los Pirineos y en los Kharpratos; que ha dado ya su nombre, Workman, á modelos picos de la gran cordillera del Himalaya, acaba de contratar á cuatro guías que han servido en las recientes expediciones polares de Nansen y Cagni. Por los medios de transporte que dispone, con ayuda de esos guías y sobre todo animada por el deseo de gloria que siente su alma intrépida, espera que en su próxima ascensión al Himalaya alcanzará, cuando menos, una altura de más de 7-000 metros.

Es digno de alabanza el valor de la señora Workman, pero cabe preguntarse qué ventaja se saca de exponer de tal manera la piel sin provecho para nadie?

HALLAZGO ARQUEOLÓGICO

La misión arqueológica italiana ha descubierto cerca de Heracleon, en Creta, en el sitio donde estuvo Phaesos, un magnífico palacio y varios objetos de excepcional interés y semejantes á los encontrados en Knossos, entre otros, doce estatuas de bronce, vasos de metal con dibujos repujados, otros pintados, y varias tabillitas con inscripciones hechas con los caracteres hasta ahora indescifrados de Knossos.

LIGA CONTRA EL FLIRT

Las señoras más elegantes, interior y exteriormente, han abandonado el uso de las ligas. Unos calcetines muy cuocos, de seda de colores, reemplazan á las medias. Por supuesto, que en España nada sabemos todavía de eso, pues en achaque

de medias estamos á la altura de la sociología. Pero en otros países los calcetines son de uso corriente. Las ligas van, pues, de capa caída.

Por fortuna, existe la ley de las compensaciones. Cuando las ligas de las medias pierden terreno y no se permiten cazar con liga, hay otras ligas de especie distinta, que van en aumento cada día. La Liga de los Fumadores, la Liga de Proprietarios, la Liga Agrícola, la Liga Católica, la Liga de Ultramarinos... todo se nos vuelve ligas.

En New York acaba de inventar el juez Harry-F. Pruyt una liga contra el Flirt. Cincuenta jóvenes de buena voluntad y cuákeras costumbres, le han ofrecido su concurso. Los afiliados llevarán, para conocerse entre sí un distintivo multicolor en el ojal de la solapa izquierda. Las señoras que deseen librarse de las empresas amorosas de los «Tenorios» callejeros usarán un lazo parecido. Los que se han adherido y en lo sucesivo se adhieran, no tan sólo no perpetrarán ninguna «flirt», sino que si advierten alguno, están obligados á evitarlo. Así por ejemplo, si un ciudadano advierte que en el tranvía, en el teatro en la iglesia hay un prójimo que estrecha el cerco á una dama, ha de oponerse á ello de un modo decidido. No serán flojos los pufetazos y apaleamientos que ocasionará la nueva liga.

PENSAMIENTOS

El amor es la ocupación de los desocupados.—Diógenes.

La venganza es el placer de las almas bajas y pequeñas.—Juvenal.

Arte y artistas

Anuncia Caily Nervs que la eminente artista Sarah Bernhart irá á Londres en cuanto termine su viaje artístico por Alemania, en donde dará representaciones en Stuttgart, Munich, Dresde, Leipzig y Hamburgo.

En Londres sólo dará un corto número de representaciones, trasladándose luego á Escocia y tal vez á Irlanda.

En éste caso procurará que coincida su presencia en Dublín con la visita del rey Eduardo á la capital irlandesa.

Un redactor de la Novie Vrenya ha celebrado un interviu con el conde Tolstoi, quien le ha manifestado que su salud es ahora excelente y que se prepara á continuar, hasta dejarla terminada, su autobiografía, de la cual sólo se han publicado hasta ahora dos tomos de los ocho que tendrá la obra.

En el teatro Lírico de Madrid, se está celebrando una serie de conciertos.

Es tal la importancia de éstos, que un colega madrileño dice que de cuantos directores de orquesta nos ha dado á conocer la Sociedad de Conciertos después de la primera campaña de Zumpé, ninguno puede igualarse al maestro Paur en el conocimiento profundo, en la acertada comprensión y en la inteligente manera de interpretar la música de Wagner. Y hay que remontarse á la época de Levi, de Mancinelli ó del citado Zumpé para recordar ovaciones parecidas á las de anoche.

Por lo que se ve, los madrileños están de enhorabuena.

En Madrid también se han presentado unas notabilidades dramáticas. En uno de los teatros trabajan los hermanos Coquelín, de fama universal.

En las obras que se están representando obtienen una serie de triunfos.

DE FRANCIA

La cuestión religiosa

Dice Le Matin que se han dado las órdenes para perseguir judicialmente á las Congregaciones de París que no han sido disueltas.

Añade que, á pesar de habérseles negado la autorización para ello, se reunieron en la morada de los maristas los superiores de las demás Congregaciones.

Por último, dice el citado periódico que respecto á la gruta y basílica de Lourdes, el presidente Combes opina que, antes de resolverse esta cuestión, deben reemplazarse los frailes que las sirven por clero secular.

De todos modos, es lo más probable que no se cierren ni la gruta ni la iglesia citada.

SK

Los obispos de Meaux y Cambrai se han negado á cumplir las circulares de Combes; en cambio, el obispo de Rouen ha recomendado al clero de su diócesis el exacto cumplimiento de aquéllas.

SK

En San Lorenzo del Puerto se ha producido una alarma con motivo de una manifestación organizada por muchos habitantes de las inmediaciones, que, en compacto grupo se dirigieron á la Cartuja.

Entre ellos se produjo cierto tumulto por haberse corrido la voz de que llegaban los gendarmes; pero éstos no parecieron.

El liquidador reclamó el auxilio de un cerrajero para abrir los locales en que debía hacerse el inventario; pero el cerrajero se negó á prestar su concurso.

SK

En Landerneau y en San Nicolás del Puerto, la multitud impidió que fueran puestos los sellos judiciales en los locales de las Asociaciones religiosas.

En Nantes hubo una violenta manifestación, practicándose numerosas detenciones, entre ellas la del diputado mister Dion.

En Orleans ha habido también una manifestación, siendo detenido el capitán Viollet.

SK

Le Gaulois da cuenta de que Le Petit Dauphinois publica un artículo de Besson ratificándose en sus anteriores afirmaciones y solicitando de Combes que lo lleve á los Tribunales.

Le Matin, con referencia á una alta personalidad política de Iseve, dice que un parlamentario pidió el director de un gran periódico de París el apoyo de su diario en favor de los cartujos, ofreciéndole por el probo 300.000 francos y más adelante mayor remuneración.

POR EL MUNDO

Ecos y Noticias

Del Extranjero

París, 27.

Inglés y japonés

El Lloyd de Londres, dice que el almirantazgo inglés ha teleografiado al jefe de la escuadra británica en el Extremo-Oriente, ordenándole se ponga de acuerdo con el comandante de la flota japonesa, para el caso en que surjan complicaciones imprevistas en las costas de la Corea ó de la Mandchuria.

Capilla española autorizada

El jefe del gobierno, M. Combes, ha autorizado la celebración del culto en la capilla española de París. Se impone la condición de que los sacerdotes que oficien sean españoles pertenecientes al clero secular.

Sospecha de atentado

Un despacho de Nueva York da cuenta de que en Montana ha sido detenido un hombre al que se encontró oculto en el vagón de M. Roosevelt, presidente de los Estados Unidos. Se sospecha que trataba de realizar un atentado contra el presidente.

La cuestión Dreyfus

El diario Le Temps publica una carta del Sr. Reinach declarando que él entregó para los debates sobre la cuestión Dreyfus la carta autógrafa que le había dirigido el conde de Munster en 20 de Mayo de 1901, cuyo texto reproduce.

En esta carta se conviene en que Esterhazy, que habitualmente trataba con Shwastzoppen, es el autor de la minuta célebre.

Reinach reproduce igualmente el texto de la carta que Casimir Perier le dirigió en 22 de Noviembre de 1897, consignando que la supuesta carta del emperador de Alemania es una invención de periodistas.

Ciclón en Madagascar

Un ciclón espantoso ha asolado parte de la isla de Madagascar, situada al Sur de Tamatave.

La ciudad de Mahanoso, puerto de bastante importancia, ha sido arrasada completamente, habiendo desaparecido todos sus edificios.

Otras localidades de la región han tenido el mismo fin desastroso.

La ciudad de Tananarive, capital de la isla, se ha librado del ciclón, habiendo sufrido únicamente durante algunos días lluvias torrenciales.

Este es el tercer ciclón que en poco tiempo ha castigado á Madagascar.

Gran liquidación

En novedades para Señora

De lanerías, sederías y telas blancas de hilo y algodón, á precios nunca vistos. Chales blanda, todo seda, á 6 pesetas. Wichis y batistas modernistas, á precios baratísimos.

Gran baratura

CORTES SEDA PURA PARA VESTIDOS, Á 17'50 PESETAS CORTE
JUAN Y J. SERRET, SAN NICOLAS, 13 Y 15

Viuda de E. Banqué

MÁQUINAS PARA COSER

Wertheim, Pfaff y Kayser

Desde 2'50 pesetas semanales

MÁQUINAS CALCETA, CLAES ET J. LENTJE

Colón 34 - Palma

El mejor Remedio para los Resfriados, Tos, Catarro, Asma, etc., son las

PASTILLAS MORELLÓ

Nuestra información

Servicio telegráfico

Alguien ha creído que nuestro artículo publicado en el número del lunes próximo pasado con el título *Servicio telegráfico* en volvía una censura por deficiencias observadas en dicho servicio el día anterior en que se celebraron las elecciones de diputados á Cortes.

De la simple lectura del citado trabajo se desprende claramente que la censura no se dirigía al día de las elecciones sino al servicio en general; y á fin de que á nadie pueda caber la menor duda sobre el particular, hemos de manifestar que el repetido escrito estaba redactado y debía publicarse el sábado, habiendo sido retirado por exceso de material, y que por las noticias que hasta nosotros llegaron, todos los empleados de telégrafos sin distinción, se excedieron, el expresado día, en el cumplimiento de sus deberes y á pesar del gran trabajo que sobre ellos pesara el servicio se cumplió á la perfección.

Junta de Prisiones

Esta mañana, presidida por el Regente de la Audiencia con asistencia de los vocales que la componen, ha celebrado sesión la Junta de Prisiones.

El objeto de la reunión era enterarse del último real decreto del ministerio de Gracia y Justicia por el que en lo sucesivo no se permitirá á los reclusos en cárceles y penales, que puedan disponer de cantidades de dinero, sin privarles por esto de la propiedad de las que legítimamente les pertenecen.

Con el objeto de dar cumplimiento á dicha disposición, por la que se dice que las juntas locales señalarán una caja de garantía para la custodia de los fondos, un procedimiento para el ingreso y la salida de las cantidades depositadas y otro que garantice las pertenencias económicas del penado y su cueneta corriente, se nombró á los vocales D. Antonio Sbert y D. Domingo Bosch.

Se acordó recomponer una bomba de agua que está estropeada y se levantó la sesión.

Junta de escrutinio

Para mañana á las diez se halla convocada la Junta de escrutinio que estará presidida por un magistrado de esta Audiencia Provincial.

La Junta se celebrará en el Salón de sesiones del Ayuntamiento.

Se supone que no habrá incidentes de ninguna clase, puesto que no ha habido protestas.

En dicha junta se procederá al recuento de los votos obtenidos por los candidatos en las últimas elecciones de diputados á Cortes y se proclamarán diputados los que hayan tenido mayor número de votos.

El 1.º de Mayo

La Federación obrera de Palma celebrará la fiesta del 1.º de Mayo.

El programa, que aún no está terminado, será muy parecido al de todos los años.

Habrà manifestación, mitin en la Plaza de Toros y gira campestre.

Por la noche en la Federación Local se verificará escogida función.

En la Audiencia

Vista para mañana

Mañana á las diez y media tendrá lugar ante la Sala de justicia de esta Audiencia Territorial los autos juicio declarativo de mayor cuantía promovido por la sociedad *Fomento Agrícola Industrial*

y *Comercial de Luchmayor* contra los Síndicos del concurso de acreedores de D. Guillermo Vila Oliver y D. Nicolás Clar y Vicens sobre nulidad de una escritura de compra venta.

Los letrados Sres. Llompert y Sureda defenderán á las dos primeras respectivamente, y el último estrá representado por los letrados del tribunal.

Una niña ahogada

En el predio *Son Achut*, del caserío de *Son Sardina*, ayer tarde fué encontrada ahogada dentro una acequia de escasa profundidad la niña María Seguí Cladera de 22 meses de edad.

El mozo de labranza que estaba regando en dicho predio notó que le faltaba el agua; marchó enseguida á revisar el cauce de la acequia y vió que á unos cuarenta pasos de donde estaba él ocupado en sus faenas la acequia estaba interceptada por el cuerpo de la desgraciada niña.

El mozo dió aviso inmediatamente al amo del predio Pedro J. Más quien puso el hecho en conocimiento del guardia municipal.

El guardia avisó al Sr. Comandante y al Sr. Juez de Instrucción quienes pasaron al lugar de la desgracia.

Mientras se practicaban estas diligencias, la noticia se divulgó por el caserío acudiendo muchos vecinos á presenciar tan triste espectáculo.

Se supone que la niña María Seguí en un momento de descuido de su padre marchó á jugar por las inmediaciones de la acequia en cuyo interior cayó pereciendo ahogada.

El Sr. Armenteros ordenó el levantamiento del cadáver y su conducción al cementerio formando el oportuno expediente.

Pago de alquileres

El *Magisterio Balear* del 25 del actual y que hemos recibido hoy 29 en esta Redacción publica la siguiente noticia:

«Días pasados estuvo en Palma una comisión de Maestros de Manacor para gestionar el pago de los alquileres de 1902 que les adeuda el ayuntamiento de dicha villa.

Nos parece que ha llegado la hora, no sólo de abonar los alquileres, sino de que las autoridades tomen disposiciones enérgicas para que queden satisfechos los descubiertos que por este concepto tienen algunos municipios, pues la falta de pago expone á los maestros á la vergüenza del desahucio ó á tener que cubrir de su bolsillo el alquiler de la escuela y casa habitación, convirtiéndose en ilustro el precepto legal que dice: el Maestro disfrutará de casa decente y capaz...»

Veraneantes

Nuestro colega *La Almudaina* dice que el próximo verano piensa venir á Palma para pasar una temporada el catedrático D. Odon de Buen.

Además vendrá Mr. Bruvot, director de la Estación zoológica de Bañuls sur Mur; el naturalista Mr. Racorritza y otros profesores.

Es muy posible que durante el próximo verano visiten nuestra Isla otras muchas excursiones.

Intento de huelga

Entre algunos trabajadores de los que se ocupan en el derribo de las murallas el lunes y ayer hubo conato de huelga.

El lunes varios obreros celebraron una gira; al marchar al trabajo iniciaron entre sus compañeros la idea de pedir al empresario la jornada de ocho horas.

El empresario estuvo conforme en dar la jornada de ocho horas pero les ofrecía menos jornal apoyándose en la razón de á menos horas de trabajo menos jornal.

Los que trabajan á destajo querían continuar del mismo modo y los otros pedían la jornada de ocho horas.

Los más levantiscos amenazarón con declararse en huelga.

Ayer tarde el Empresario llamó á los cuatro ó cinco promotores y después de abonarlos lo que les adeudaba les despidió.

Esta mañana todos los obreros excepto estos últimos han continuado trabajando.

Elección de compromisarios.

El próximo sábado á las diez en el salón de sesiones del Ayuntamiento se procederá á la elección de compromisarios para la elección de senadores.

Tomarán parte en la votación los concejales y los mayores contribuyentes.

Dícese que dicha reunión promete ver se muy concurrida.

Junta de pesca

Para esta tarde á las cuatro se hallaba convocada la Junta de Pesca con el objeto de resolver los asuntos que hay pendientes de resolución.

Junta de Obras del Puerto

Para esta tarde á las seis se halla convocada la Junta de Obras del Puerto.

En ella se tratará de las obras que se están verificando en la escollera, para convertirlo en paseo.

Igualmente se tratará de los asuntos que existen pendientes de resolución.

Asuntos municipales

Para esta tarde á las siete se halla convocada la Comisión especial de Ferias y Fiestas.

En el Ayuntamiento se ha recibido una R. O. del Ministerio de la Gobernación por la que resuelve una duda que había surgido en el negociado de Reemplazos.

En el último sorteo, se había incluido dos veces al mozo Pedro Alorda Frontera, á quien le había correspondido en el sorteo los números 166 y 336. Como quiera que no se sabía que número debía asignársele, por aquella disposición se resuelve que con los dos números se haga un sorteo supletorio.

Inscripciones

En los Distritos Municipales

CATEDRAL

Día 23.—Nacimientos: Varones 3.—

Hembras 1.

Defunciones:

Día 28.—María Llinás Vicens, casada, Bosch 47; María Piquero Abraham, 76 años, viuda, Garau; Antonio Marimón Tomás, 38 años, viudo, Sol 20; Juan Enseñat Payeras, 15 meses, Rotlet.

Religiosas

SANTOVAL

Para hoy.—Santos Pedro de Verona, Paulino, obispo y Roberto.

Para mañana.—Nuestra Señora del Villar y Santa Catalina de Sena.

Cuarenta Horas

Concluyen mañana en la iglesia de Santa Catalina de Sena, dedicadas á la Santa Titular.

A las seis exposición, á las diez misa mayor con música y sermón por el presbítero D. Ildefonso Rullán.

Al anochecer, rosario, meditación, *Te Deum* y reserva.

Mes de Mayo

La devoción del Mes de María se celebrará en todas las iglesias, oratorios y colegios de esta ciudad.

Notas del Carnet

De viaje

En el vapor correo *Belver* salió ayer tarde para Barcelona y Madrid el señor D. José Cotoxer Allendesalazar, conde de Sallent.

En el vapor correo *Menorquín* salieron ayer tarde para Mahón D. Manuel Beltrán, D. José Lozano, D. Ramón Giménez, D. Gabriel Esquella y D. Antonio Cansa.

A bordo del *Balear* han salido esta mañana para Valencia D. Pedro L. Delgado, D. Alfonso Lesarte, D. Germán Tomás y D. Vicente Martínez.

En el mismo vapor han salido para Ibiza D. Vicente Serra y D. José Llobera.

En el *Cataluña* han llegado esta mañana de Barcelona D. Bernardo Noguera, D. Antonio Riera, Mr. Henri Debenvais, D. Pedro Vives, D. Bernardo Frau, don José Torres, D. Gabriel Mesquida, don Pedro Mesquida, D. Francisco Font, Mr. Carlos Otto, D. Francisco M. de Fontea, D. Antonio Clar, D. Juan Riutort, don Francisco Bagué y señora, D. Pedro Freixas, D. José Roig Planells y D. Luis Estarás.

Matrimonios

Hoy ha contraído matrimonio en esta capital D. Bernardo Carbonell Mora con doña Ana María Palliser.

Los teatros

Lírico

Una de las obras que lleva representadas la compañía Vega Taberner y que más han gustado al público, apesar de ser ya conocida, ha sido *La Revoltosa*, representada anoche.

Conquistaron muchos aplausos las señoritas Taberner (A. y C.) teniendo que repetir varios números.

El conjunto resultó, aunque algunos actores no estaban bien poseídos de los papeles que desempeñaban.

La orquesta, bajo la inteligente dirección del Mtro. Taberner, interpretó fielmente la partitura de *La Revoltosa*.

Para esta noche se anuncia: *La Revoltosa*, *Gigantes* y *Cabezudos* y *Enseñanza libre*.

Para mañana día de Moda, se anuncia un escogido cartel *El puñao de Rosas*, *El cuñao de Rosa*, estreno, y *Gigantes* y *Cabezudos*.

Colombófilas

Días pasados los aficionados señores Benito y Golobardas efectuaron una suelta á 47 kilómetros de distancia, dirección Ibiza.

Obtuvo excelente resultado puesto que tan solo hubo una baja.

Esta mañana el vapor correo *Balear* que á las diez ha salido para Ibiza y Valencia, ha embarcado palomas pertenecientes á los aficionados Sres. Benito, Golobardas y Bauzá.

Las palomas de los dos primeros serán soltadas á 78 kilómetros y las del señor Bauzá á 92.

Hoy debía tener lugar el concurso organizado por la Real Sociedad Colombófila de Mallorca.

No se ha efectuado por temor de que el tiempo fuese desapacible.

De reinar buen tiempo se verificará el próximo martes; las palomas serán embarcadas en el vapor correo *Lulio*.

Comerciales

Valores locales

Día 29 de Abril de 1903.

	Dinero
Crédito Balear	98'00
Fomento Agrícola	106,00
Ferro-carriles de Mallorca	45'50
Alumbrado por Gas	76'00
Idem La Económica	14'00
Salinera Española	160'00
Id. id. Obligaciones 6 p. 3.	104'00
Id. id. id. 5 p. 3.	101'00
Cambio Mallorca	00'00
Bonos Municipales	40'50
Isla Marítima	51'00
Banco de Préstamos	3'00

Valores públicos

Oficial del día 28 á las 16.

4 por 100 interior contado	75'95
5 por 100 amortizable	96'70
Banco de España	481'00
Tabacos	428'50
Franco	36'00
Barcelona (Bolsa) día 28 á las 16.	
4 por 100 interior fin de mes	75'85
Id. próximo	76'05
5 por 100 amortizable	96'45
Nortes	60'65
Franco	36'10
Barcelona (Bolsa) día 28 á las 18.	
4 por 100 interior fin de mes	75'93
Nortes	60'60
Alicantes	98'30
Orenses	34'05
Franco	36'25
Exterior de París	88'05
Barcelona (Bolsa) día 29 á las 10.	
4 por 100 interior fin de mes	00'00
Id. próximo	55'92
Nortes	60'75
Alicantes	96'50
Franco	36'10

Marítimas

Quedadas

Ayer fondeó el pailebot *San Sebastián*, procedente de Barcelona, con cargamento de vidrio para esta plaza.

—A las 12 de la mañana fondeó, procedente de la isla de su nombre, el vaporcito correo *Cabrera*.

—Esta mañana á las 8 y media ha llegado, procedente de Barcelona, el vapor correo *Cataluña*, con 23 pasajeros, la correspondencia y carga general.

—Esta mañana ha fondeado en lastre, procedente de Burriana el pailebot 2.º *Dolores*.

—También ha llegado, procedente de Valencia, la polacra goleta *Lareño* con cargamento de papel y arroz.

—A las 11 de la mañana ha fondeado, procedente de Alcedia la balandra *Aleria*.

Salidas

Esta mañana á las 10 ha salido para Ibiza y Valencia el vapor correo *Balear*, con 10 pasajeros, la correspondencia y un plico de carga.

—Anoche salió para Canarias la polacra goleta *Cortés*, con cargamento de drillos, obra de barro y paja.

Despachados

Por esta Dirección de Sanidad han sido despachados los buques siguientes:

Vaporcito correo *Cabrera* para la isla de su nombre.

—Laúd *San Juan* para Cartagena.
—Laúd *Cristina* para Andraig.
—Laúd *San Antonio* para Porto Colom.

Otras noticias

El laúd *Joven Dolores*, está cargando carbón mineral, y saldrá probablemente pasado mañana para Alicante.

—El miércoles de la próxima semana saldrá para Ibiza el laúd *Angela*, con cargamento consistente en obra de barro y madera.

—El sábado saldrá para Mahón el pailebot de aquella matrícula *Unión*, con cargamento variado consistente en petróleo, jabón, yeso, cemento y otros efectos.

—Esta noche sale en lastre para Cartagena el laúd *San Juan*, y traerá á este puerto un cargamento de tomates.

—Telegramas recibidos en la Comandancia de Marina:

Andraig 27 á las 9.

Cielo cubierto, viento de tierra, mar del tercer cuadrante, horizonte calmoso.

Sóller 27 á las 8'15.

Viento fresco S. O., mar rizada, cielo despejado.

Alcedia 27 á las 9.

Viento fresco del S. O., mareja la del mismo, tiempo despejado.

Ibiza 27 á las 8.

Viento S. O. fresquito, marejadilla, cielo y horizonte calmoso.

Buques surtos en el puerto al apocecer del día de ayer

Vapores: Salvador, Cabrera, Balear, Isleno, y Titania.

Bergantines goletas: Mazagán, Joven Antonio y San Francisco.

Polacras goletas: Urbana.

Goleta: Maria.

Corbeta: Poppino M.

Pailebot: Joven Paquito, San Miguel, San Sebastián, Apolonia y Margarita.

Balandras: San José, Luisa, San José y Mora.

Laúdes: Virgen del Carmen, Joven Miguel, Nuestra Señora del Carmen, La Sangre, Virgen del Carmen, Dolores, San José, San Antonio, San Sebastián, San Antonio, Maria, Joven Pablo, Joven Maria, San Antonio, La Sangre, Eusebia, San Magín, San Juan, Petra; Juanito, San Pedro, San José, Nuestra Señora de Gracia, Blanca, Santo Cristo, San Juan, Virgen del Carmen, Vicente, San Antonio, Nuestra Señora del Carmen, San José, San Antonio, Aurora, Angela, Joven Miguelito, Bartolito y Nuestra Señora de Gracia.

Bergantín goleta *Saffó*.

Total 59 buques.

Diputación Provincial

La Constitución

Esta mañana á las doce y cuarenta minutos se ha abierto la sesión. Preside el Sr. Puigdorff y asisten los Sres. Vidal, Aguiló, Orfila, Sancho, Socías (D. J. y D. F.), Massanet, Ládico, Wallis y Barceló.

Fuéron leídas y aprobadas el acta, y el extracto de la sesión anterior, inaugural del periodo de sesiones.

El Sr. Secretario da cuenta de los dictámenes de la Comisión Auxiliar de actas, aprobando las de los diputados electos Sres. Barceló y Ládico, pertenecientes á la comisión permanente de actas.

En su consecuencia y quedando aprobadas, se reúne lá citada Comisión Permanente para examinar las actas de los demás diputados recientemente elegidos por los distritos de Manacor y Mahón.

Se suspende la sesión por unos momentos y reanuda se da lectura de los dictámenes, por los cuales se proponen y aprueban las actas de los diputados D. Juan Orfila, elegido por Mahón, D. José Socías por Manacor, D. Juan Aguiló por Mahón, D. Juan Lliteras por Manacor, D. Luis Pascual por Mahón y D. Salvador Vidal por Manacor.

Se procede á constituir la mesa definitiva, esto es para elegir un presidente, un vice-presidente y dos secretarios.

Se suspende la sesión por unos momentos. Reanudada se procede á la votación, resultando elegidos:

Presidente de la Diputación.—D. José Socías Gradoll por diez votos y una papeleta en blanco.

Vice-Presidente de la Diputación.—Don Jorje T. Ládico por once votos.

Secretarios.—D. Salvador Vidal y Don Juan Aguiló, por once votos.

Seguidamente ocupa la presidencia el Sr. Socías.

Agradece á los señores diputados el que le hayan designado para presidente y dice que con hechos y no con palabras seguirá el camino trazado por su antecesor, el señor Puigdorff.

Acto seguido se procede al nombramiento de las vacantes que existen de diputados en la Comisión Provincial, resultando elegidos para el primer turno los señores: D. Antonio Barceló, por el distrito de Manacor y D. Juan Orfila, por el de Mahón.

Para el segundo turno, D. Salvador Vidal, por el distrito de Manacor y D. Juan Aguiló por el de Mahón.

Para el tercer turno D. Luis Pascual por el distrito de Mahón y D. José Socías, por el de Manacor.

Y para el cuarto turno D. Jorje T. Lá-

dico por el distrito de Mahón y D. Juan Lliteras por el de Manacor. Se procede a la elección de vicepresidente de la Comisión Provincial para el primer año, resultando elegido D. Antonio Barceló Bosch por unanimidad. El Sr. Barceló agradece la designación para vicepresidente y dice procurará desempeñar lo mejor posible su cometido. A propuesta del Sr. Presidente se hace constar en acta un voto de gracias a la mesa de edad por las funciones que ha desempeñado. Se fijan en cuatro las sesiones que ha de celebrar la Diputación durante el presente período semestral, debiendo celebrarse mañana la primera. Y se levanta la sesión.

Gacetillas

D. Juan Montaner, propietario de los almacenes Montaner de la calle del Sindicato, en atento B. L. M. nos participa haber recibido el completo surtido de novedades para Señora y Caballero, en géneros para las estaciones de Primavera y Verano.

D. Juan Bordoy, dueño de la Cervecería Lyonesa, nos ha remitido un hermoso cartel anunciador de la acreditada cerveza Petry. Al mismo tiempo para que nos convenciéramos de que la cerveza Petry, es de las mejores que se fabrican, nos ha obsequiado con dos botellas de dicha cerveza.

Agradecemos al Sr. Bordoy la atención que ha tenido con nosotros.

Por el ministerio de Agricultura se ha dispuesto que el artículo 15 del Real decreto de 13 de Agosto de 1892, por el que se rige la Asociación general de Ganaderos del Reino, se entienda redactado en la forma siguiente:

Art. 15. La Asociación general de Ganaderos, como representante de la Administración y de la clase ganadera, está obligada a reivindicar para uso de la cabaña española las vías pecuarias, abrevaderos y descansaderos en todo ó en parte usurpados, ejercitando al efecto ante los tribunales y autoridades correspondientes las acciones que competen al Estado, respecto a los bienes de dominio público y a la cabaña española para que no se le prive del derecho al libre uso de todas las servidumbres pecuarias.

De todo litigio que para ello promueva, deberá dar cuenta inmediata al ministro de Agricultura, Industria, Comercio y Obras públicas.

En el B. O. de ayer se insertan las bases para proveer por oposición una plaza de delineante del negociado de Obras del Ayuntamiento.

El plazo de admisión de solicitudes terminará a los quince días naturales, a contar desde ayer.

El buen tiempo iniciado ayer continúa reinando hoy. La temperatura es muy templada; el sol ha lucido todo el día no soplando el aire frío de ayer.

D. Francisco Ruiz y Verd ha presentado las siguientes solicitudes de registro.

Una de 93 pertenencias de mineral de cobre con el título de Juanita, sitas en el paraje nombrado Son Ameló, del término de Mahón.

Una de 8 pertenencias de mineral de lignito con el título de La Negra, sitas en el paraje nombrado Son Jordi, del término municipal de Mercadal.

Una de 38 pertenencias de mineral de cobre con el título de La Nueva, sitas en el paraje nombrado Rafalet, del término de Mercadal.

Una de 179 pertenencias de mineral de cobre con el título Nueva Adela, sitas en el paraje Turinet, de Ciudadela.

Una de 1.210 pertenencias de mineral de cobre con el título de San Juan, sitas en Son Tous, en los términos de Mahón, Alayor y Mercadal.

En la Central Telefónica se halla depositado un despacho expedido en Madrid dirigido a Sánchez, sin más señas.

Para su publicación en el B. O. el Alcalde de Felanig, ha remitido al Gobierno civil el extracto de los acuerdos tomados por aquel Ayuntamiento durante el primer trimestre del corriente año.

La Agencia Ejecutiva del Partido de Inca publicará en el B. O. un edicto para la subasta de fincas embargadas por débitos de contribución territorial del pueblo de Alaró.

La Administración de Consumos, en arriendo, ha remitido al Gobierno civil un anuncio referente a la cobranza del primer trimestre de las cuotas de los conciertos del Extra-radio de esta capital, para el corriente año.

Se encuentra en esta ciudad D. José de Olives, ex-diputado provincial y candidato a Senador en las próximas elecciones.

Su viaje, según se nos dice, obedece a ultimar los trabajos preparatorios de la referida elección.

Esta mañana siguiendo la costumbre de todos los años los presos de la cárcel han cumplido con el precepto Pascual.

A dichos presos se les ha servido una comida extraordinaria costeada por el Ayuntamiento, Diputación y Obispo.

Un jovencito, de oficio zapatero, que ayer transitaba por la calle de los Olmos fué acometido por un perro que le estropeó los pantalones; el joven se defendió con una cuchilla, matando de un golpe al referido perro.

Confirmado por la práctica.—Las dispepsias y dolor de estómago con anemia, la tísica del estómago, la neurastenia gástrica y la inapetencia, se curan con el Elixir Estomacal de Saz de Carlos.

NOVEDADES PARA SEÑORA Almacenes Montaner.—Sindicato 2 á 10 Almídon Lustre Borrís.—Véase 4.ª página.

Recomendamos a las personas que les moleste el bello prueben el Depilatorio Venus.

Gracias a los adelantos de la Ciencia podemos decir no más tisis y no más enfermedades del estómago por haber el Dr. Casile introducido en España sus maravillosos medicamentos que curan infaliblemente estas enfermedades. Para más detalles léase en 4.ª página Los adelantos de la Ciencia.

CAFÉ MAHONÉS

El programa de la velada musical que se celebrará esta noche por el sexteto de profesores, es el siguiente:

- 1.ª Sinfonía de Jone. 2.ª Gavotta Palaciega. 3.ª Cuarteto de La Bohème.—4.ª Wals de Agua, Azucarillos y Aguardiente. 5.ª Terzetto final de Hernani.—6.ª Polka de Las mujeres.

NOTA.—Mañana extraordinario concierto. Estreno de los himnos nacionales España, Francia, Alemania, Inglaterra, Rusia, Italia, Turquía, Portugués y Americano.

Un negocio excelente

El Sr. Ezequiel Angelino, de Cruz Campo de Braga, lo indica claramente. Muy a sus anchas se ha aprovechado del mismo, y como no es egoísta, lo participa a todos para que puedan seguir su provechoso ejemplo. Así escribe:

«Durante algún tiempo he tenido una existencia de verdadero marfil, en la cual consumí las pocas fuerzas que me quedaban. Al propio tiempo había perdido toda esperanza de curarme, lo cual tanto necesitaba para dedicarme al cuidado de mis negocios. Un día en un

viaje, por uno de esos azares, que podemos calificar de providenciales, conocí a un oficial de nuestro ejército, que se encuentra actualmente en el Africa occidental. Este valiente oficial, a quien puse al corriente de las molestias que me ocasionaba la salud, me aconsejó que tomara las Píldoras Pink, cuyo tratamiento acaba de seguir con éxito completo. También él había sufrido de un padecimiento semejante al mío, y he aquí lo que yo tenía. Durante 15 meses sufrí atroces dolores de estómago, siempre en perpetuas malas digestiones con todos los sufrimientos que suelen acompañarlas. Como apenas tenía apetito, comía poco, costándome gran trabajo digerir los alimentos. Quedaban por largo tiempo en mi estómago, ocasionándome gran pesadez y una sensación de fuego en la boca del mismo. El alimento, ya transformado, rebelde a pasar a los intestinos, me ocasionaba acídicos insufribles. Durante todo el tiempo de la digestión, me ardía la cabeza con vivos dolores en las sienes, la frente y la nuca. Muchas veces, no pudiendo guardar los alimentos, después de grandes mareos, venían los vómitos, atropellando todo mi ser. Me encontraba muy debilitado por esta enfermedad del estómago, y muy aburrido por no dar con el remedio, y con mayor razón, pues, empecé a resentirme de dolores en la vejiga y a percibir una impresión continua de ahogo, de falta de aliento. Finalmente, siguiendo el consejo del oficial, tomé las Píldoras Pink, y después de la primera caja, experimenté una considerable mejoría; después de la tercera, los dolores de estómago habían desaparecido, como los de la vejiga y la impresión de ahogo. Tres meses han transcurrido sin que haya sentido la menor molestia, por cuya razón me considero completamente curado.»

Resultado de esta carta, que tomar las Píldoras Pink es un negocio excelente.—Si la enfermedad del Sr. Ezequiel Angelino de Cruz hubiera persistido, sin duda alguna hubiera tenido que abandonar sus negocios, perdiéndose inevitablemente los beneficios.

Si sufrís del estómago, es porque vuestra sangre es pobre. Las Píldoras Pink son indicadísimas. La propiedad de enriquecer la sangre las hacen el remedio más eficaz contra la anemia, clorosis, neurastenia, reumatismos y enfermedades del estómago. Las Píldoras Pink se venden en todas las farmacias al precio de cuatro pesetas la caja ó veintidós pesetas las seis cajas.

Un médico que encarga para contestar gratuitamente a todas las preguntas respecto a las Píldoras Pink que sean dirigidas a nuestro representante Grans Jansans, Cortes, 222 Barcelona.

Por telégrafo

(Corresponsales especiales)

Movimiento republicano

Madrid 29 á las 8'45. Coméntanse las noticias que se reciben de provincias acerca del movimiento republicano.

El círculo fusionista de Barcelona se ha declarado republicano. Ha adornado la fachada con colgaduras rojas, para celebrar el triunfo de los republicanos.—C

Confrencias. Conservadores y mauristas.

Madrid 29 á las 8'45. Aumentan las confrencias para poder ofrecer al Rey una solución al conflicto político, pasado las elecciones de senadores.

Los conservadores muestran públicamente indignados contra la torpeza de sus aliados y les culpan de haber destrozado el partido conservador.—C

Dimisión.—Silvela y Maura

Madrid 29 á las 8'45. El gobernador de Barcelona ha insistido hoy en que le sea admitida la dimisión, en vista de lo cual le será aceptada.

Asegúrese que el Sr. Silvela ha

dicho que en el caso de que el señor Maura insista en salir del Gabinete se marchará también él. C.

Precauciones. No hay componenda. — Calendarios

Madrid 29 á las 8'45. Se han tomado grandes precauciones para la llegada del Sr. Salmerón, el cual llegará á esta Corte en el expreso de las once.

Niégrese sea cierto el rumor circulado de componenda entre los Sres. Villaverde y Silvela.

La prensa dice que los futuros presidentes del gobierno son Azcárraga, Villaverde ó Pidal.—C.

(Servicio particular) Habla Silvela

Madrid 28 á las 14'40. El Sr. Silvela al salir de Palacio explicó el alcance de la nota oficial del consejo de anoche que se facilitó á la prensa.

Confirmó que el Sr. Maura le indicó el propósito de dimitir y que él, el Sr. Silvela, le contestó que la cuestión electoral correspondía al Gobierno. Todo esto motivó el que se planteara la cuestión de confianza, que la ratificó el Rey, considerando que el Gobierno disponía de mayoría en las Cortes.

El Sr. Silvela confirmó igualmente que habían presentado la dimisión el Gobernador y el Alcalde de Madrid, los cuales la retiraron en vista de que el Gobierno estaba satisfecho de su conducta.

Mañana se celebrará consejo. Los ministros de la Gobernación y Hacienda nada firmaron.

Drama en una mina.—Nueva elección de diputados.

Madrid 29 á las 9'40. Dicen de Bilbao que en la mina Santa Ana ha ocurrido una riña entre varios mineros.

Estos la emprendieron unos contra otros á palos y puñaladas; después sonaron dos tiros. Del sangriento drama resultaron cuatro heridos; uno de ellos está moribundo por haber recibido un balazo en la pierna derecha.

Hoy se verificará por segunda vez la elección en Bilbao.

Los candidatos Sres. Alzola é Iglesias han retirado sus respectivas candidaturas.

Se teme un conflicto. Nadie quiere presidir las mesas.

Movimiento republicano

Madrid 29 á las 10. Barcelona.—El Círculo fusionista de Barcelona se ha declarado republicano.

Anoche iluminó los balcones y puso en la fachada muchas colgaduras.

En el balcón del centro se colocó un letrero que decía ¡Abajo la Reacción!

En medio de gran entusiasmo cantóse la Marsellesa

De Marruecos.—Un cadáver

Madrid 29 á las 10'10. De Ceuta telegrafían que en el campo español ha sido hallado el cadáver de un moro que tiene 32 heridas de arma blanca.

En la pierna derecha del cadáver se observa la huella de una mano que la sujetaba. La cabeza queda sujeta al tronco solamente por los huesos.

Parece que el crimen se cometió en el campo moro, pues en el sitio donde fué encontrado el cadáver no aparece sangre en cantidad proporcional á las heridas.

Mientras estaba actuando el tribunal se presentó un niño de diez años y dijo que era hijo del muerto y que éste pertenecía á la kábila de Castillejos.

El hijo avisó á los parientes para que recogieran el cadáver.

Parece que algunos individuos pertenecientes á la kábila de Castillejos le asesinaron para robarle. Propónense los parientes y amigos tomar horrible venganza.

Muerto por la electricidad

Madrid 29 á las 10'10. Anoche, en la calle de Columela, se desprendió el cable conductor de un tranvía eléctrico. Poco tiempo después, un caballero que bajaba de un carruaje de lujo, pisó el cable, quedando muerto en el acto.

En medio de horribles descargas eléctricas varias señoritas, poseídas de gran pánico, descendieron del tranvía, sin consecuencias.

La prensa censura el descuido de la empresa, diciendo que la vida de los madrileños se halla á merced de los tranvías.

Escandalosa denuncia del Marqués de Ibarra.

Madrid 29 á las 10'10. Según El Globo, el Marqués de Ibarra, que fué el candidato del Gobierno para la presidencia de la Diputación provincial de Madrid, dijo ayer que algunos diputados provinciales, antes de serlo, cobraban indebidamente tres pesetas diarias de algunos establecimientos provinciales en donde los aislados duermen en el suelo y los libramientos se pagan descontando la quinta parte.

Parece que los diputados que forman parte de la corporación, tratan de protestar en sesión pública y exigir al Marqués de Ibarra que dé explicaciones y presente pruebas de su denuncia.

La bolsa de hoy

Table with 2 columns: Instrument and Price. Includes Interior contado (75'62), Interior fin de mes (75'65), Amortizable 5 por 100 (96'55), Banco de España (480'00), Compañía de Tabacos (000'00), Francos (36'10), Libras (00'00), Exterior de París (87'85).

(36)

do de los pies, sacó de la barrica un cadáver intacto, y cuya muerte se conocía á primera vista que era reciente. Sin embargo, una horrible herida, que le partía la cara de arriba abajo, y parecía hecha con un instrumento contundente, le desfiguraba completamente las facciones. Al punto se acordó Noe de la barra de hierro que Pandrille llevaba al hombro. Era indudable que aquel hombre había sido asesinado durante su sueño.

«Oh, miserable Letourneau! murmuró el arrendatario; no sin razón le acusaban de que había desaparecido á los que se quedaban en su casa.

El cadáver era el de un joven de unos veinte años; el traje, que aun tenía puesto indicaba que era un paje, y su librea azul se parecía á las que usaban los de la servidumbre del duque de Alençon.

«Cualquiera diría que le han asesinado ayer, observó Perrichon; pero apostaría á que hace más de quince días que se halla aquí.

«Estamos aquí en un subterráneo que tiene la singular propiedad de conservar los cuerpos. Noe, repuesto de su sorpresa, examinó el cadáver y dijo: —le habrán asesinado para robarle, y esto es fácil de averiguar; apuesto á que no tiene nada en sus bolsillos.

(37)

Perrichon se arrojó delante del cadáver y siguió el consejo de Noe. Volvió del revés los bolsillos y los encontró todos vacíos; pero al pasar su mano por el pecho, sintió de repente una cosa seca que le pareció un pergamino. Desabrochó el colete, y sacó una carta atada con una hebra de seda y sellada.

«¿Qué es esto? dijo tendiendo la carta á Noe y añadiendo:—Dispensadme, porque no sé leer.

Noe se estremeció al fijar la vista en el sobrescrito de la carta:

A la reina de Francia, y enseguida hizo esta reflexión:

—Ya que mease Perrichon no sabe leer, nos aprovecharemos de ello.

Y añadió en voz alta:—esta carta va dirigida al rey de Navarra, mi señor y este pobre muchacho debe ser un paje del duque de Alençon que, como sabéis, es mi amigo del rey de Navarra y ahora recuerdo que mi señor recibió otro mensaje, en el cual nombra á cierto paje llamado Renaud, de quien no hemos oído hablar nunca.

«¿Y pensáis que sea importante ese mensaje?

—Pronto lo vais á saber...

«¿Cómo! dijo el arrendatario admirado; ¿acaso os atreveríais á abrir esta carta?...

(40)

«¿Y bien? preguntó Antonio Perrichon.

«Nada, respondió Noe. Parece que estos príncipes no saben en qué matar el tiempo. ¿A qué no adivináis con qué objeto envió esta carta el duque de Alençon al rey de Navarra? pues con el objeto de darle consejos sobre la educación de un gerifalte que le regaló hace unos tres meses.

Perrichon soltó una carcajada y Noe guardó el pergamino en el bolsillo más seguro de su colete y añadió:

«¿Y cuando uno piensa que esto ha costado la vida á un desdichado paje!

«¡Pobre diablo!... murmuró el arrendatario real.

«Bebamos á su memoria y vuestra salud.

El arrendatario y Noe chocaron sus vasos, y Noe destapó la segunda botella.

«¡Vamos á ver! dijo el arrendatario, ¿qué vais á hacer ahora con el mozo de la taberna?

«Está encerrado en la bodega de la casita y respondo que no se nos escapará; allí está mi amigo.

«¡Oh! no me cabe duda de que le guardará fielmente. Pero ¿y después?

«Mañana por la mañana contaré el caso al jefe de las rondas y entre tanto, añadió Noe levantándose, me voy á acostar.

(33)

«¿A quién se lo decís? replicó Noe; algo sé yo de eso.

«Letourneau, es el hombre más desacreditado de todo el contorno.

«Así dicen.

«¿Ha robado y asesinado! Y no teme á nadie más que á mí en la vecindad.

Noe se sonrió de un modo enigmático, y replicó:—Yo creo que ya no os teme ni á vos ni á nadie, caballero, porque ha muerto. Le maté de un pistolotazo.

«¿Vos? dijo el anciano atónito.

«Yo mismo, caballero, Amaury de Noe, caballero bearnés y amigo del rey de Navarra y lo hice para impedir que asesinara á una pobre mujer.

«¡Ah, Dios mío! ya lo adivino todo; se trata de la señora que habita en la casita de allá abajo.

«Precisamente, replicó Noe y el anciano respiró.

«Avisé sin embargo al criado, dijo; pues tenía el presentimiento de que ese miserable meditaba algo abominable. Siempre que Guillermo venía á la alquería...

Noe hizo un gesto de curiosidad que el anciano comprendió.

«Me llamo Antonio Perrichon, y soy arrendatario real de la Grange Bateliere, dijo y Noe saludó.

«¡Ah! dijo, oí hablar de vos, caballero;

OBSEQUIO HUMANITARIO

Las personas que sufran *Neurastenia, Clorosis, Inapetencia, Debilidad general, Palpitaciones del corazón* y demás enfermedades nerviosas recobrarán rápidamente la salud perdida con el **FOSFO GLICO-KOLA** DOMENECH que recomiendan los médicos más eminentes.

Se remitirá gratis una muestra de este *Maravilloso Tónico Reconstituyente* (en elegante caja metálica) a toda persona que en nombre de *La Última Hora*, lo solicite del autor Dr. B. DOMENECH, Bajada de San Pedro, 72, farmacia, Barcelona. De venta en Palma, Farmacia de D. Juan Valenzuela, Plaza de la Cuartera y Centro Farmacéutico.

CALLOS-DUREZAS

¡Es el mejor. Siempre cura!

Precaver contra las numerosas imitaciones, que no hacen más que desacreditar nuestro producto, pues no pueden en modo alguno extirpar y curar de raíz los callos y durezas: como está probado los cura al momento. De venta: Farmacia Valenzuela y principales.

CALLOS-DUREZAS

¡Jamás deja de dar resultados!

Es incoloro, no duele, mancha ni corroe. Calma el dolor a la primera aplicación, extirpando pronto los callos y durezas. Etuche con frasco, pincel e instrucciones.

Una peseta

LINEA DE VAPORES TRASATLANTICOS

DE PINILLOS, IZQUIERDO Y C.

Antillas, Méjico y Estados Unidos

Salidas fijas de este puerto el primero de cada mes
El día 1 de Mayo saldrá el vapor

CATALINA

Para Puerto Rico, Mayaguez, Ponce, Santiago de Cuba, Habana, y New Orleans

Admite carga y pasajero para dichos puntos y para Canarias, Las Palmas, Tenerife y Santa Cruz de la Palma.

També en la admisión para New-York con trasbordo en la Habana dando conocimiento directo.

Para informes dirigirse a los representantes de la Compañía señores Martínez y Planas calle de San Juan núm. 20, Palma

NOTA. Se ruega a los señores cargadores avisen con anticipación la carga que tengan que embarcar para reservarles a cabida

LA POLAR

SOCIEDAD ANÓNIMA DE SEGUROS BILBAO

Capital Social: 100,000,000 de pesetas

Garantías depositadas: 50,000,000 de pesetas.

Administrador Depositario: El Banco de Bilbao.

Ninguna Compañía en el mundo ha iniciado el seguro con mayores garantías depositadas.

Seguros sobre la vida y mixtos a prima fija, con participación en los beneficios.

Rentas vitalicias inmediatas y diferidas. Capitales diferidos.

Seguros contra incendios, de transportes y sobre valores.

Agencia General (Ramo de Vida) para la provincia de Baleares.

Plaza del Mercado, núm. 7, Palma de Mallorca

LAS COLUMNAS

Ferretería y droguería de Obrador y Casasnovas

Santo Domingo 22 y 24—Palma de Mallorca

Batería de Cocina, estufas, cocinas económicas y demás objetos de calefacción water-closet, bombas, ferretería en general, gran surtido en droguería, etc., etc.

Todo a precios excesivamente económicos.

NOTA.—Esta casa cuenta con operarios inteligentes para el montaje y reparación de cuantos aparatos se le encarguen.

Agencia funeraria

RUBI, NUMS. 14 Y 17 (CUESTA DE LA POLS)

Gran depósito de ataúdes de todas clases, único que puede ofrecer al público a precios baratísimos, por sus muchas existencias, tanto en maderas como en adornos.

Se alquilan habitaciones, desde 10 pesetas en adelante.

Cuenta con personal inteligente para vestir y demás trabajos que se le encarguen.

Lustre de Almidón Borrás

NUEVO PRODUCTO

Preparado especial para planchar toda clase de ropa con almidón, bien sea esta blanca ó de color. Precisa su uso para conservar la ropa dándole tesura suave y brillo permanente.

PIDASE EN DROGUERIAS Y ULTRAMARINOS

20 céntimos paquete

CALICIDA ABRAS XIFRA

VENTA

Se vende la *Atalay* de Muro, con cuarenta y ocho cuarteradas de tierra, con cinco cuarteradas de viña americana empallada y un huerto en todos los árboles frutales, molino y dos fuentes y poblado de amondros. Darán razón en la calle de las Monjas, número 23, piso segundo (detrás del Banco de España).

Barbero

Se necesita un oficial, ó uno que sepa algo del oficio, dar razón, Monserrat, 20.

Casa en Valldemosa

Hay una para alquilar situada en la Plaza de la Cartuja. Local propio para taller de escultor ó carpintero. Informar en calle de la Palma, 13, principal.

Se alquila

Un tercer piso que reúne todas las comodidades. En el número 24 de la calle de Carmen informarán.

Descubrimiento importantísimo



Lo ha hecho el Dr. Charles Lambert de París con sus prodigiosos medicamentos que curan radicalmente y sin perjudicar el organismo, todas las enfermedades de las vías urinarias y de la sangre. Cualquiera flujó por más rebelde que sea en el hombre ó mujer, desaparece en solo 30 días tomando las Píldoras del Dr. Charles Lambert y teniendo interés de curarse más pronto, usar junto con las Píldoras la Inyección Lambert.

Para la destrucción de todo bacilo infeccioso no hay medicina superior a las Píldoras Lambert que purifica la sangre impura dejándola en un estado normal, librándole de tan terrible mal.

El descubrimiento es maravilloso y solamente hoy podemos decir que se cura radicalmente todas las enfermedades secretas (sin excepciones) mercuriales que como es sabido, son muy dañinas para la salud, por haberse conocido los renombrados medicamentos Lambert, puramente vegetales. Rufinosa, no vacileis en pedir siempre en las farmacias los medicamentos Lambert.

Para consultas y pedidos dirigirse al Sr. D. Lauro Pizzo, calle D'putación, 485, Barcelona. Precio de venta, Píldoras Lambert, ptas. 4'50; Inyección Lambert, ptas. 8'60.

En Palma de Mallorca en la Farmacia Vinda de Nicolás Perera, Rubí, 11.



Depilatorio VENUS

Preparado por la casa J. LL. PRUNÉS

DESPACHO: Gobernador, 6, Barcelona

Con una sola aplicación desaparece al momento el vello de cualquier parte del cuerpo, pudiendo usarlo las personas más delicadas puesto que es reconocido ser completamente inofensivo.

Se mandarán prospectos gratis a quien mande una tarjeta con las señas.

Precio: 5 pesetas frasco.—Se remite certificado por correo mandando 6 pesetas en sellos ó otra forma de fácil cobro.

DETALLE.—En las principales perfumerías, droguerías, peluquerías y salones de peinar.

Se vende en Palma: D. Juan Valenzuela, plaza de la Cuartera, 14.—Perfumería Modernista, S. Nicolás, 33.—D. Francisco Meridiano, Cadena, 6.

Gotas Madres Sulfurosas de BAR

Constituyen el remedio mejor y más acreditado en todos los casos en que se debe usar la MEDICACIÓN SULFUROSA, supliendo con ventaja el uso de toda clase de aguas y de baños sulfurosos.

Sea de seguro resultado:
En los herpes, así internos como externos; en las ellagas, granos, dicerias, manchas, etc.; en las anginas, irritaciones de garganta, bronquitis, tos, catarros pulmonares crónicos, etc.; en las escrófulas y «anemias»; y finalmente en todos los casos en que se usa el azufre ó las aguas de los manantiales sulfurosos, las GOTAS MADRES SULFUROSAS obran con gran ventaja, comediendo, rapidez y economía.

Se vende: precio del frasco, 3 pesetas.—Depósito: Farmacia de don Juan Valenzuela, Plaza de la Cuartera, número, 14.

HARINA LACTEADA para NIÑOS, Convalecientes y Ancianos.



Los adelantos de la Ciencia

han logrado el doctor Casale, de Nápoles, descubrir los más grandes medicamentos que curan infatigablemente la tuberculosis pulmonar y todas las enfermedades de la sangre, la más pequeña manifestación de su estado, sea, estor, bronquitis, catarros (de la vejiga), reumatismo y de cualquier enfermedad del pecho, la tuberculosis pulmonar, la lepra, que no solo cura totalmente estas enfermedades, sino que destruye la completa regeneración de los tejidos que se destruyeron por el mal. Este medicamento se llama **CASALE**.

Si padecéis de estas enfermedades, dirigid os a la Farmacia de D. Juan Valenzuela, plaza de la Cuartera, 14, para que os entregue el prospecto y para que os explique el modo de usarlo y para que os entregue el medicamento y para que os entregue el prospecto y para que os explique el modo de usarlo y para que os entregue el medicamento.

De venta: Perlas Casale, 5 pesetas; Comidas Casale, 5 pesetas; Balsamo Casale 6 pesetas.—De venta en las acreditadas farmacias y en casa del inventor: D. Juan Valenzuela, plaza de la Cuartera, 14, Palma de Mallorca en la Farmacia de Ignacio Forteza Serra, Jaime II, 21.

PECTORAL DE ANACAHUITA

No hay Tos, Ronquera, Bronquitis ni Afcción Pulmonar que resista á su poderosa y benéfica acción.

TOMADO EN UNIÓN CON EL

ACEITE DE HIGADO DE BACALAO

MARCA LANMAN Y KEMP

Aun cuando se haya declarado la temible Tisis pulmonar y alivian al enfermo como ningún otro remedio.

EXIGIR SIEMPRE LA "MARCA INDUSTRIAL" CON LA FIRMA DE

LANMAN & KEMP, New York,

COMO PRUEBA DE LEGITIMIDAD.

Comercio de maderas
DE JUAN ARNAU, Sociedad en Comandita
Plaza del Olivar (antiguo almacén de Can Cetre)

(34)

sois noble, y el rey Francisco os dió ejecutoria, ¿no es cierto?

El noble y el caballero se saludaron y Noe aficionado á saberlo todo, miró al arrendatario real y le dijo:

—Muy tarde os acostáis, señor Perrichon.

—Vengo de París, adonde he ido á ver á un pariente mío que está hospedado en la hostería del Gran Carlomagno.

—Pues dicen que su dueño es un bribón que no vale más que el que acabo de enviar al otro mundo.

—Esa es mi opinión murmuró el arrendatario. Permillet es un pícaro que pretende que el asesinar á un hugonote es obra meritoria.

—¡Muchas gracias! exclamó Noe.

Hay personas que simpatizan á primera vista.

—Este debe ser un hombre de bien, dícese Noe.

—Este guapo chico tiene todas las trazas de poseer un corazón de oro, pensó Perrichon.

—Hace unas dos horas, caballero, que un amigo mío y yo hemos bebido en esta taberna excelente vino, dijo Noe. ¿Queréis que vaciemos una botella?

—No es mala idea, respondió el arrendatario.

—Sé donde está la bodega, añadió Noe

(35)

do hermano del rey, á la reina madre, decía así:

Angers, julio de 1572.

«Señora madre mía: Habiendo tenido siempre motivos para felicitaros de vuestros buenos consejos, haré lo que me ordenáis y permaneceré en mi gobierno de Angers, aguardando días mejores. Lo que me indicáis respecto del humor sombrío y del estado enfermizo del rey mi hermano, me confirma en la opinión que tengo de que no puede vivir largo tiempo.

«Confío más que nunca, señora madre mía, en que haréis, como hasta aquí, grandes esfuerzos para desacreditar á mi hermano de Polonia en el ánimo del rey. Eso depende de vos, sobre todo ahora que, á consecuencia de nuestra comedia hugonote, recobrasteis todo vuestro poder.

«Sé noticias del caballero hugonote que se dejó prender y á quien dejamos escapar luego, según estaba concertado. Ya pasó la frontera flamenca sin tropiezo y va á entrar al servicio del rey de España. Os envío estas noticias con uno de mis pajes en quien tengo entera confianza, y que mascarará y tragará mi mensaje si fuese necesario.

«Con esto, señora madre mía, ruego á Dios os tenga en su santa guarda.—FRANCISCO.»

Noe leyó estas líneas sin pestañear.

(36)

—Abro toda la correspondencia que recibe el rey, como que soy su secretario.

Maese Perrichon, á quien agradaba cada vez más Noe, ni pensó en dudar de cuanto le decía.

—Subamos, la vista de este cadáver me indigna.

—No olvidemos el vino, observó el arrendatario real.

—¡A fé mía! ya no tengo sed...

—¡Bah! ¡bah! luego lo veremos dijo él.

El arrendatario se apoderó de unas botellas cubiertas de polvo.

Al subir las escaleras, Noe dijo:

—¿Quién sabe? quizás esta carta que la casualidad puso en mis manos contiene un secreto de Estado. ¡Ah! ¡si pudiera por mi parte tener á la reina Catalina sujeta jugando una mala pasada!... Siempre sospeché que conspiraba contra el rey su hijo, con el duque de Alençon que es su Benjamín, como todo el mundo sabe. Veamos.

Y mientras maese Perrichon ponía sobre la mesa dos vasos de metal y descorchaba la primera botella, Noe rompió la hebra de seda y el sello del mensaje.

(37)

tomando la lámpara con una mano y levantando la trampa con la otra.

La escalera de la bodega tenía unos diez escalones. Cuando Noe llegó al último, se detuvo un momento para orientarse, y le pareció que la bodega estaba dividida en dos y en el fondo vió una puerta.

—Allí debe estar el mejor vino, le dijo, y se acercó á la puerta, pero la encontró cerrada. Hay horas en que parece que el hombre está dotado de adivinación; levantó la cabeza, vió un agujero en la bóveda, y metió la mano en él encontrando una llave, abrió la puerta, y entró; pero retrocedió con los cabellos erizados.

—¡A mí, señor Perrichon! gritó.

Le oyó el arrendatario real y se apresuró á la bodega, guiado por la lejana claridad de la lámpara. El anciano encontró á Noe pálido, con los ojos fijos en un objeto extraño; era una barrica enorme, de la cual salían dos pies humanos.

—Mirad, balbuceó.

Noe era valiente como el que más, pero no podía dominar y en eso se parecía á muchas personas, ese terror supersticioso que inspira la vista de un cadáver. Los pies que salían de la barrica tenían medias de seda encarnadas, lo cual significaba que pertenecían á una persona de calidad. Perrichon experimentó como Noe al pronto horror, pero se dominó enseguida y tiran-